

RETORNO SEGURO

Proyecto de cooperación para el desarrollo: Atención humanitaria para el retorno seguro de comunidades indígenas al resguardo Río Valle – Boroboro, en Bahía Solano, Chocó, Colombia.

Indígenas de Bahía Solano recuperan sus parcelas y avanzan en la diversificación de cultivos

En un 100% han sido recuperadas las 205 parcelas productivas del resguardo indígena Río Valle Boroboro, ubicado en Bahía Solano, Chocó, donde hoy pueden verse cultivos de pancoger que aportan a la seguridad alimentaria de más de 1.000 personas que habitan el territorio.

Cultivos de plátano, maíz, arroz, yuca, banano y caña pueden observarse en las 205 parcelas del resguardo Río Valle Boroboro, ubicado en Bahía Solano, Chocó, conformado por seis comunidades indígenas que, tras ser víctimas del desplazamiento forzado y pese a las condiciones de seguridad, decidieron retornar y permanecen firmes en su intención de trabajar en la recuperación de su territorio, su historia, sus costumbres y en el fortalecimiento del tejido social.

Dichos cultivos de pancoger contribuyen a la seguridad alimentaria de las más de 1.000 personas que habitan el resguardo, quienes mantienen vivas algunas prácticas ancestrales como el trueque o intercambio de productos, indígenas que una vez satisfechas sus necesidades, venden los excedentes para adquirir pescado y otros alimentos para su subsistencia.

“Trabajar la tierra es vital para nosotros los indígenas, porque de ella obtenemos los alimentos y defensas para nuestras familias”, dijo Nelson Lana, de la comunidad de Pozamansa, quien agregó que en su territorio también practican ‘la minga’ o ‘manos cambiadas’, es decir, que intercambian mano de obra, con el propósito de avanzar en la limpieza, arado, surcado y siembra de semillas.

Una labor nada sencilla, así lo afirma Zulay Lana, quien además de las labores del hogar, junto a otras mujeres se dedica a “rozar el monte” para la siembra de “caña, popocho, yuca, ñame, arroz, maíz y cebolla para el consumo y para venderle a los morenos”.

Es preciso decir que, estos y otros cultivos hacen parte del plan de recuperación de las parcelas productivas del resguardo, un plan liderado por la ONG Zabalketa en alianza con Microempresas de Colombia, organizaciones que desde el 2021 desarrollan el proyecto de Atención humanitaria para el retorno seguro de comunidades indígenas al resguardo Río Valle-Boroboro, el cual cuenta con el apoyo de la Agencia Vasca para la Cooperación al Desarrollo del Gobierno Vasco y la Diputación Foral de Biskaiá.

De acuerdo con Elkin León Heno Trujillo, coordinador de proyectos de Microempresas de Colombia, “junto a las comunidades hemos logrado la recuperación de las parcelas productiva y la resiembra de cultivos, mejorando la calidad de vida de las familias. Además, estamos avanzando en la entrega y cría de aves para aportar al consumo de proteína animal”.

Heno Trujillo agregó que, ahora que se han recuperado el 100% de las parcelas, el trabajo se enfocará en la diver-



sificación de los cultivos y en fortalecer las acciones en favor del cuidado del medio ambiente para mantener la armonía entre el bosque y las actividades productivas, un asunto de suma importancia para los indígenas. Finalmente, es importante mencionar que, además del plan de recuperación de las parcelas, en el resguardo se han realizado otras intervenciones como el mejoramiento de viviendas y la entrega

de 220 filtros de agua para garantizar el consumo del preciado líquido bajo condiciones de salubridad, con el propósito de reducir el riesgo de contraer enfermedades gastrointestinales.

También, se llevan a cabo en el territorio acciones orientadas a la defensa, reivindicación y garantía de los derechos humanos, así como procesos psicosociales para el bienestar físico y mental de la población.

Escucha a los protagonistas del retorno

RELATOS Un podcast

sobre el retorno seguro de comunidades indígenas al resguardo Río Valle - Boroboro en Bahía Solano, Chocó, Colombia.



Episodio 3
Medios de vida

Para conocer un poco más sobre lo que representa la tierra y la recuperación de sus parcelas para los habitantes del resguardo, escucha el tercer episodio del Podcast: Relatos.



Acciones en favor de la vida y la garantía de derechos



Porque el bien-estar y bien-vivir de las comunidades indígenas de DoTuma, BakuruPurrú, Pozamansa, El Brazo, Boroboro y El Llano, ubicadas en el resguardo Río Valle – Boroboro, en Bahía Solano, Chocó, son asuntos de suma importancia para la ONG Zabalketa y Microempresas de Colombia, constantemente se realizan acciones en favor de la defensa, garantía y reivindicación de derechos de la población. Recientemente, el equipo técnico del *proyecto de Atención humanitaria para el retorno seguro de comunidades indígenas al resguardo Río Valle-Boroboro*, realizó 28 asesorías jurídicas, 27 de forma individual y una colectiva, relacionadas con casos de índole penal, familiar, laboral y sobre la reparación integral de las víctimas.

Y es que las comunidades están interesadas y comprometidas con el reconocimiento del resguardo como sujeto de reparación colectiva, dados los hechos de violencia que generaron el desplazamiento masivo en 2021.

Adicional a las asesorías, el equipo técnico ha avanzado en la articulación y acercamiento a organizaciones e instituciones que juegan un papel primordial en dicha reparación como son: la Mesa Departamental Indígena y la Defensoría del Pueblo, logrando la realización del primer comité de justicia transicional del año y una visita al resguardo por parte de funcionarios de la Defensoría para tomar las declaraciones de las familias que aún no aparecen en el registro único de víctimas. Ambas acciones están proyectadas para llevarse a cabo en el transcurso de este mes.

Recuperación de la memoria histórica: un ejercicio colectivo



A través de procesos formativos bajo metodologías vivenciales y participativas se desarrollan en el resguardo Río Valle – Boroboro, en Bahía Solano, Chocó, talleres que favorecen la recuperación de la memoria histórica de las comunidades.

Recientemente, representantes de las seis comunidades indígenas participaron en el encuentro intercomunitario ancestral, que reunió a médicos tradi-

cionales, jaibanás, sabios y yerbateros.

Hombres y mujeres interesados en mantener vivas y vigentes las costumbres y prácticas ancestrales entre las nuevas generaciones y crear consciencia entre los habitantes de otros pueblos, regiones y latitudes de la importancia de la conexión con la madre tierra, el poder de la naturaleza, la voz de los espíritus y los principios que caracterizan al pueblo indígena, especialmente, a los emberá.



Expomemorial: exposición fotográfica itinerante

Visitantes y huéspedes del Hotel Costa Chocó, ubicado en el casco urbano de Bahía Solano, podrán acercarse a la cultura ancestral emberá a través de la exposición fotográfica: **Expomemorial. Reivindicando los derechos vulnerados de las poblaciones indígenas.**

A través de doce fotografías, los espectadores identificarán también lo que significa el desplazamiento forzado y la vulneración de derechos. Una exposición diseñada para sensibilizar a los ciudadanos sobre los múltiples efectos de la violencia y los retos que se deben superar para garantizar el retorno seguro de las comunidades indígenas a su territorio.

En lo corrido del año, esta exposición ha estado en espacios como la Alcaldía Municipal y el Hotel Yubarta.

Para ver las imágenes escanea el código QR



La historia de nuestras comunidades indígenas se conocerá en el país vasco



El retorno de las comunidades indígenas a su territorio es un tema de interés para el país vasco, ejemplo de ello, es la reciente visita de un equipo periodístico de EITB.EUS, radio-televisión pública vasca, para documentar las acciones desarrolladas en el territorio a través del proyecto de Atención humanitaria para el retorno seguro de comunidades indígenas al resguardo Río Valle-Boroboro, en Bahía Solano, Chocó.

Un proyecto de cooperación internacional liderado por la ONG Zabalketa en alianza con Microempresas de Colombia, que cuenta con el apoyo de la Agencia Vasca para la Cooperación al Desarrollo del Gobierno Vasco y la Diputación Foral de Biskaia. Durante su visita, el equipo periodístico conversó con los protagonistas del retorno, visitó sus parcelas y viviendas y reconstruyó con ellos y ellas momentos y apartes de lo que significó

el desplazamiento masivo como consecuencia de la violencia y lo que ha representado el regreso a casa.

Además, dialogó con actores civiles y representantes de la institucionalidad, así como con el equipo técnico del proyecto sobre lo hecho hasta ahora y los retos que de manera conjunta aún falta superar para que las comunidades permanezcan en su resguardo.

Conoce más en:

Zabalketa

Eusko Jaurlaritza - Gobierno Vasco

Microempresas de Colombia

f Zabalketa
@ong_zabalketa

f @EuskoJaurlaritza

f @MicroempresasdeColombia
@MicroempresasdeColombia